力があれば、このための書物は

総ルビ

だっ

しま

自分も

たち

主

ち忘れ

か

ら忘

ろう

なって、

らく前

に何を考えていて長者と言葉がで

通じ

ts

自

どんな書物で

も読め 0

るよ

かれていいないでの国かれているようにで大きたで大

読める

とは限らないっと

世は、こん をして、大人 をして、巻して、 なった。総合 は高卒の知論 なった。教育が あるが、おか

然だっ

中

わか

そんな 遊書の役 信し続けている

別別した結りがれるよう
の別した結びできます。

でな物に

結果に

雑誌文化とあべこべの 親の読んだ本をこどっ おの読んだ本をこどっ とのである。

や孫も読い

いれな

ると でき から

たり

の権威をとり

過去の

さに目を開 なく

豊かり

、なる。

の異常さ加減に気づ

書前

大人の本を手に

の収

たれ

書

がはより人び

あやふや 情報化

社会

伝言ゲ

の社会。 出れ

る社会

台であ

な噂ばな

か

5 75

F. 增幅

#### 過去を 8 12

事

にする

2

店頭に所狭

橋爪大三郎

(社会学者)

お E ts のの た本 に似合

う間 ちり紙交換に出 たたき壊 本を大切 宅は三〇年

めの本と

なると、見いかしその方

しその中

代

0

人び

見つけ とはな

小学校卒業で社会

っに

化石

出た。

かい

0

2

0

0 学校で習っ ならなく た知識は ない。 あない

『AERA MOOK12 社会学がわかる。』

1996. 2.10発行 pp. 177 朝日新聞 おまけ



橋爪大三郎 『性愛論』 岩波書店·1995年

性愛とは自分が他者の身体 を欲する現象であり、人間は 他の動物よりも高度で複雑な 愛のかたちを持つ。本書は、 この性愛をめぐる謎に社会科 学的な方法で迫ろうとする試 みである。そこでは「性愛の 分離公理 (=性愛領域が他の 社会領域から隔てられている こと)を軸に、猥褻が現象す るのは当該社会が性愛領域を 公的領域から分離したことの

帰結であること、性別はイデ

分離さえ維持されれば原則的 に不要なものであること、「近 親相姦の禁止」は分離公理が 家族内部に写像されたことの 効果であることなどが明らか にされる。さらにはフェミニ ズムの動きに言及する中で、 性愛倫理の彼岸への方向性が 模索される。「性愛そのものへ の切実な感心に引き寄せられ た人たち」におすすめの一冊。

オロギーであり、家族内部の

#### 日本人はなぜ図書館を建てなかったか

-4-

橋 爪 大三郎 (社会理工学研究科価値システム専攻教授・社会学)

江戸時代まで、日本人は図書館というもの を知らなかった。

「××文庫」という名前の、本をたくさん 集めた場所ならあった。けれども、誰でも利 用できるように公開されていたわけでもない し、目録カードや蔵書番号で整理されていた わけでもない。「本を集める公共の施設」と いう考え方がなかったのだ。

本がなかったわけではない。出版点数から 言っても、読書人口から言っても、江戸時代 の日本は世界有数だった。けれども本は、個 人に私蔵され、本人が死ぬとたいてい散逸し た。娯楽的なものは、片端から読み捨てられ た。どこにでも本があるという安心感のせい で、かえって本が大事にされなかった。

ヨーロッパやオリエントでは、様子が違っ た。神が人間と契約した書物=聖書が、書物 の典型だった。「トーラー」(ユダヤ教の聖典) も、「クルアーン」(イスラム教の聖典)も、 代々読みつかれ、書きつがれた。巻物に手書 きした聖典は、ボロボロになると新らしく書 写され、古いものは地中に埋められた。もう ひとつの書物の典型は、法律書。王たちが、 神から授かったという法を布告した。書記た ちは裁判を記録した。本は個人の持物である というより、最初から公共のものだった。

聖典や法律に人びとが注釈を加え、論争が 巻き起こった。外交文書や行政報告が増え、 参照するのが大変になってきた。そこで、図 書館の原型が生まれた。そこには、個々人を 越え、時代を越えて受け継がれる文字が蓄え られていたのである。

神学者や法学者を養成する大学にとって、 だから、図書館は何より大切である。神学論 争や学説の展開は、人びとの知的な共有財産 と考えられた。そして、人文学が復興し、科 学が勃興したあとでも、この態度が保たれた。 図書館の書架には、小説や評論や、科学論文 や、世俗的な個人的な著作物も並ぶようになっ たのである。

中国ではどうだったか。中国人は、政治的 な民族である。儒教は神の権威を認めず、聖 人(昔の政治家)の権威を認める。中国では、 すべてのことがらは、最終的には政治(人間 と人間との関係)で決着するのである。

そこで中国人は、日本人よりも書物を重視 する。歴史に名を残すためなら命も惜しまな い人間が大勢いる。決まった書物を人びとに 読ませるのが、政治の重要なテクニックのひ とつである。このためかえって、中国では書 物が残りにくい。政治家が、書物の絶滅大作 戦をやるからである。梵書坑儒の昔から文革

まで、本はたびたび火にくべられた。昨日ま で大切だった書物が、今日は町から姿を消し てしまう。図書館を作って本を納めておいて も安心できない。かえって目印になって、襲 撃されるのが落ちだ。

日本の政治は、フィーリングが大切なので、 書物はそこまで重視されない。禁書はあって も梵書はない。ちゃらんぽらんなおかげで、 中国で滅失した書物や断簡がたまたま日本で みつかる、なんていうケースもよくある。よ くも悪くも、本に対する日本人の態度は、組 織的でも徹底的でもない。

インターネットや情報インフラの整備が進 み、日本の図書館もだんだん使いやすくなっ てきた。それでも、書物の収集・整理・保存 に偏執する"図書館の精神"が、図書館を職 場とする人びとにまだまだ足りない気がする ときがある。もちろん、利用者にはもっと足 りない。亡命中のマルクスが「資本論」を、 そして、亡命中のレヴィ=ストロースが「親 族の基本構造」を、異国の図書館で書き上げ たことを思い出すたび、日本の図書館はまだ まだだなあと思うのである。

『ドンキホーテ』

創刊準備号(FYTTE 1月号別冊)

1996. 1.5 発行pp. 53 学習研究社

おまけ

橋爪大三郎

6

「横爪大三郎の社会学講真」(発売中 夏目書房-1800円)は「社会がわかって調査機 快」という本。「大問題!」「発売中 幻冬舎・ 1400円」は「社会科学で問題のエステをし よう」という本。「科学技術は地球を教える か」[発売中 宮士通ブックス・2200円] は 新田蔵孝氏と地球環境問題を徹底討論した

MAF 伴野郎

ようなものとして存在してい る。世界の中心をなすはずの 主体の形象もその中でのみ生 み出される。したがって主体 が言語を掌握するのではない。 むしろ逆に言語こそが主体を 掌握するのだ。本書はヴィト

ゲンシュタインの「言語ゲー ム」の発想に依拠しつつ、さ らにはハートやルーマンの法 理論を援用することで、法や 権力といった社会的現象の言 語的成り立ちを明らかにする。 いわゆる「言語論的転回」の 成果をいち早く取り入れたも のとして必読の一冊である。

橋爪大三郎

社会理論』

勁草書所・1985年

『言語ゲームと

われわれを取り巻く世界は 「言語ゲーム」の巨大な渦巻の

『AERA MOOK12 社会学がわかる。』 1996. 2.10発行 pp.174 朝日新聞 おまけ 制度の生成3

文

類学の

上田紀行助教授を愛媛

◆追い風 「このときは、

大から招くなどスタッフの充

文明科学部

ムを改革するなど、

大学改

1996年(平成8年)5月30日

の模索が始まった。 しい大学とは何か、

・という聞き慣れない学科が今 称バルデス・VALDES) 「価値システム専攻」(略

大学が。ぞうげの塔、とい大学が。ぞうげの塔、とい大学が。ぞうげの塔、とい大学・短大への進学率が 学は激しい変革の波に洗われも時間の問題となった今、大 減少で五〇%の大台に乗るの いる。二十一世紀に向けた

いる。 セッツ工科大学)と並

平氏を助教授に起用、文化人クな音楽論で知られる細川周 しい顔に、と期待が集まってんで世界に知られる同大の新 バルデスには、 ユニー でなく、 設置準備会の座長だった。 原子炉工学研究所長。 た」と語るのは森川陽・同大話題になりはじめたころでし

できるようになった。

各大学は教養部の廃

な資質(価値システム)と能力 の学問を融合させた、 ための大学院」(説明会資料)

調した新学科の開設が、会と調和する社会技術」

った。外的な要因が、機が熟さず、 が追い風となった や情報学部などが提案された

などを柱としたもので、国際の改善」「大学院の整備充実」 大学審議

実現しなか するかだった。 た。が、問題はどんな学科にう試案が一挙に現実味を帯び

る同学科の橋爪大三郎教授。 ないかと模索が続いた」と語新しい学問領域があるのでは 「理系と文系を合わせた、

、関係者によ

トコンサルタン

ト業を開

し橋爪教授の夢は広がる。

橋爪教授。 きる人物を送り出したい」 従来の枠にとらわれず活躍で 百人を超える志願者の中

中には民間のシンクタンクに 士、博士課程合わせて したのは、

のはいばらの道。 を行ったところ、

が、「ここを出たからといっ応は非常に良かったというンケートを行ったところ、反 世紀には、 り開く武器はここで与え、 て社会で優遇されるわけでは へかの首相を出そう』です」 合言葉は、 人と言わず、 道を切 送

# 東工大(木村孟学長)大

#### トップに立つリーダーに必要学院に開設された。「社会の 共に、理工系と人文社会系 同時に「人間行動システ (マサ ってきた時期で、

の研究だけでなく、「人間社ある。この中で、従来の学問 平成元年に出された「東工大 には、長い時間がかかった。この新学科が生まれるまで 実にも力を入れている。 「環境問題への関心が高ま 便利さだけ

していなかったことが挙げら じていなかったことが挙げら で、それが、一九九一年に 会の答申を指す。「大学教育 出された『設置基準の大綱化』 外的な要因としては、

多彩な学生

る長い討議が繰り返され、人新な学科をと、関係者に、変革の時代にふさわしい。

### 理系文系合わ 21 化、学際化が進む中で、 紀 せた 相 新学科

の科目区分は廃止し、各大学 体的には一般教育と専門教育 うという狙いで出された。具柔軟な大学教育を推し進めよ で自由にカリキュラムを編成 これまでエリートの代名詞だ実した。新学科創設の狙いは、 と ンに。新学科創設の狙いは、 の結果がバルデスとなって結 った東大法学部卒を超える、 「エイズ問題で厚生大臣と ダーの發成だ。

人にやさしい技術が

大大学院卒。このような理数身。評論家大前研一氏も東工類した菅直人氏は、東工大出 系の合理的な思考ができて しては目覚ましい指導力を発



『WHAT'S COOL』vol.0 1996.6.1.発行 pp.29 アスペック

冷えたるもの 橋爪 大三郎

冷えたるもの。

夏のビール。つらら。知床なる流氷。

ひとの知りたること、吾も知らでおかじとあわてふためきたる 冷えでわろし。そを横目にわがことに打ち込みたる。冷えてよ 雑誌・TVに惑わずわれのみ知りたることあり、なお冷えてよし およそ何ごとも、ひとより先、まず初めにするこそよけれ、 ひともするとて吾もするはあしき習ひなり

おのれ一途に専心せば、冷え冷えて氷たるべし

【通釈】 冷えたものと言えば、 ビール、 つららといろいろあるけれど でも、ウインドウズ95を並んで買ってしまったあなた。

あんまりクールじゃありませんねぇ。もうちょっと情報発信力があればよ かったのに。いまどき情報はマスメディアに出た段階で、付加価値ゼロ (すでにカス)と思うべきなのです。

日本人の横並び感覚からは、何も生まれてこない。個性だ、自由だ、個 人主義だと言うけれど、その実態は厳しい格闘技の連続だと知るべきでし よう。なにごとも徹底することです。そうすれば、時代を超える可能性が 見えてくる。

世界最冷的東西是什麼? 那又不是氷,又不是雪,而是電脳

電脳従来 不生気。最近越来越多的人把自己的電脳跟国際網接上。 将要造成一個国際性的信息高速公路。「冷是什麼」也会走向這条路, 会成為跨国境性的雑誌。

【和訳】何がクールかと言えば、それはコンピュータでしょう。だいいち、 人間と違ってカッとしませんから。ともかく最近は、猫も杓子もインター ネットに接続しないと収まらず、この調子なら世界をつなぐ情報ハイウェ イも夢ではない。「What'sCool」も気がついたら、世界を駆けめぐる雑誌に 成長しているかもしれません。

大三郎 づめ だいさぶろう) , 18年10月21日神奈川県生まれ。

東京大学大学院社会学研究科博士 理程修了。東京工業大学教授。横 の樹立を目指し、執筆活動を行な う。理論社会学、宗教社会学、記 ポピュラー音楽研究。著書 に『仏教の言語戦略』『現代思想 はいま何を考えればよいのか」 「冒険としての社会科学」「橋爪大 三郎コレクション」など。

~ ~ ~ ~ ~ ~

4

4

### ナンシー 4 と ケシゴム版画家

4

4

4

4 4 4

あの身長で、あのまを貫き通してきた一本気。普通 ろうに。 一本気。等で ーに逃げるだ 愛嬌とか ラクタ

## 橋爪大三郎社会学者

まず弟さんが、橋本龍太郎さんはなかなかまじめな話、橋本龍太郎さんはなかなか

からに、 それに、その前の村山さんがひどかった。身びいきで、プラス1点。 、プラス1点。 (一人兄弟) みたいであ 、橋本大二郎。名前を見る

小選挙区の総選挙が、がぜん面白くなった。渡り合える、対立の構図ができあがった点。

日本の政治もこれで本物になる。

プラスも

橋龍さんは、

日米自動車交渉の決着の仕方

プラスもう1点 かれている。国益にもかなってといい、タフな相手だとアメリ

巻きもいないのに、意に介さず、颯爽としる。先立つ二度の機会にも、おだてられてる。先立つ二度の機会にも、おだてられてた。自民党総裁になりながら首相になれなかった河野さんや、いつもドジばかり踏んでいる海部さんとは格が違う。あまり取りでいる海部さんとは格が違う。あまり取りに、じっと時期を待つ政治センスがあせきもいないのに、意に介さず、颯爽とし ているのがいい。プラスもう1点。巻きもいないのに、意に介さず、颯爽でいる海部さんとは格が違う。あまり 第四に、 新進党の小沢一郎さんと四つに

第三に、橋龍さんは、 我慢するところは

国益にもかなっているので、 カに一目置

らう、 ナのムジナで、 ځ

ね。なっちゃったら、こりゃもう、同じアね。総理大臣になっちゃいけないんですわ間の名前ですわね。そういう気がしますわまず、橋本って-のは一流になれない人 た自民党的日本の巨後の汚れだーマで、小沢&橋本は、遂に浮かび上がっ上がった汚れを捨てるというのが今年のテ 消えて、歴史という博物館に入る。浮かびてもらうしかないでしょう。古臭いものはたんだよな」ということをきっちり証明し 「結局こいつらはもうとうの昔に終わって と思います。 小沢&橋本が表舞台に浮上して、 小沢一郎もろとも消えても 同じア わ

#### 弘兼憲史 漫画家 **\* \* \* \* \*** 4

4 4

4

4

4

かない .. かない。強い日本。をアメリカに示したのカンターさんを向こうにまわし、一歩もひの日米自動車協議の毅然たる行動でした。

おまけ

『産業と環境』 1月号第25巻1号 1995.12.20発行 pp. 102 通産資料調査会

経済論、 水理学、

-と多彩だ。

二部がユニーク。 セージ」、 加藤陽両氏 を考える」、第三部「中国からのメッ するか」、 第一部 第二部「生命から地球環境 「地球環境問題をどう理解 第四部「持続可能な未来へ (物質生命情報学) 例えば吉川研一 の四部構成で、 は、 第

# 科学技術は地球を救えるか』

橋本大三郎・新田義孝編著/富士通経営研修所刊/定価二、二〇〇円

円学技術は地球を扱えるか

線生物化学 五名)の専門分野は、社会学、 境問題の解決にむけて科学の新しい での討論をもとに新たに書き下ろし 方向性を探ったもので、 てまとめられたレポー プⅡ」(科学技術庁主催)の分科会の 一つである「人類の生存と科学技術」 人文・社会科学とのパー 「科学技術フォーラム:自然科学と 本書は九五年三月に開催され 大脳生理学、 - トである。 出席者(一 -ナーシッ 放 国射際 環 た

> 指摘している。 文明の構築によるものではないかと 線形」の発想をとりいれた科学技術 続的発展」 線形の数学を前提にしてきたが、「持 来の科学技術文明は理路整然とした 線形関数」の密接な関係を指摘、 自然や生物の行っている現象と とは、 混沌にみえる「非 従

吉川・加藤両氏の論文と通じるとこ 明することを課題としており、 が経済活動に果たしている役割を解 然とした法則では割り切れない要素 習俗・ルー 制度主義を紹介。 生態学) ろがあり、 ントロピー る新しい経済学の可能性として、 一方、 は、 第四部の西山賢一氏(文化 興味深い。 ル・文化といった理路整 経済学、生態学的経済学、 持続可能な社会を考え 制度主義は慣習・ 先の 工

通いあう点が出てくる様子が読んで な学問分野が環境問題という接点で この例のように一見関係なさそう 環境研究の今後の可能 1996. 1 産業と環境

性を示唆しているといえよう。

いて面白い。

ているところか。これから修羅場をくぐれちょっと下積みの経験が足りないとみられあえて難を言えば、二世議員のせいで、

もっと本当の大物になるかも。

橋本 治作家

4

4

4

4

4

わ